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长远看，消除技术鸿

沟的关键，在于从制度上

保障所有群体均能接受技

术培训。特别是当这种技

术涉及公共服务产品的提

供时，要尽量降低相关技

术门槛，简化技术要求。

在技术鸿沟面前，制度的

抚平功能不应缺席
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在春运火车票订购“马拉松比赛”中，有人

用订票软件“抢跑”，造成短时间内车票被一扫

而光；而大量不懂网络、不懂攻略的农民工，只

能在寒风中苦等多时却无功而返。此情此景，

令人唏嘘。文化欠缺和技术差距，已造成农民

工等群体在购票中的不公平地位，拉远了农民

工与家的距离。

铁道部推出网络订票，本是希望实现阳光

购票、公平购票，其制度善意毫无疑问，但不料

执行中遭遇现实窘境，这正是技术鸿沟造成公

共资源分配不公的又一案例。

现实中，因技术欠缺、知识差距、信息不对

称而导致机会不均的情况远不只此。从人们

对部分城市小学用 iPad 代替传统书包加剧教

育不公的担忧，到中西部农民和东部农民在获

取致富信息、销售渠道时的不对等状态，再到

受教育水平较低群体在享受医保等社会保障

时需付出更多时间成本、人力成本等⋯⋯这些

现象都是技术鸿沟造成的社会机会不公。

诚然，技术的进步，往往能转化为更高效

的工具，令公众从中获益。但倘若仅有技术的

突进而无制度的跟进，那么，技术就会变得只

让一少部分人群受惠，技术导致的鸿沟会越来

越大，也越来越难以弥补。目前看来，这主要

体现在两个方面：一是获取途径的鸿沟，不同

群体在同样的信息服务方面存在不公平；二是

技能掌握的鸿沟，不同群体在技能和信息素养

方面存在不公。

如何消除技术鸿沟带来的获取鸿沟与技

能鸿沟，让更多公众享受社会公平，这对制度

的制定者提出了新的更高、更全面的要求。

首先，要充分考虑到不同群体会因技术获

取渠道和掌握程度的不同，而产生对制度适应

性和应变性的差异。在制度制定之初，就要预

见由此带来的不公平，进而在政策上查漏补

缺，为部分群体预留一定的政策空间。天之

道，损有余而补不足。制度之道，则应既保有

余也护不足。

铁道部门推出电话、网络购票并非首次。

早在 2011 年，就有“警惕技术鸿沟导致农民工

回家难”的呼声，呼吁有关部门正视网络给农

民工群体带来的购票门槛。现在，蜂拥而至的

抢票软件发威，让问题摆上了台面。如果在引

进新技术购票之初，就能预判这一问题，并将

票源在不同渠道之间合理分配，至少提前拿出

一定比例的车票，供排队窗口供应,恐怕技术

鸿沟就不再那么令农民工望而却步了。

其次，制度还要允许志愿者、公益组织和

慈善机构，向掌握技术较为困难、获取渠道较

为稀少群体提供克服技术鸿沟的平台。掌握

一定技术资源的个人或团体，能在短时间内减

少部分群体应对新技术的困惑，提升部分群体

适应新技术的能力，以此来增加公共服务获取

几率的公平性。

长远来看，消除技术鸿沟的关键，还在于

从制度上保障所有群体均有接受技术培训的

均等机会，进而拥有逾越技术鸿沟的翅膀。特

别是当这种技术涉及公共服务产品的提供时，

要尽量降低相关技术门槛，简化技术要求，并

且要把相关培训的推广作为前提。具体在火

车票订购上，能不能推出“一键式购票”的简易

程序，免费提供程序的简易说明，乃至在农民

工集中区域加以培训？

技术归根结底只是一种工具，它或许能带

来效率，但不加引导也许损害公平。在技术鸿

沟面前，制度的抚平功能不应缺席。

从“软件抢票”看社会技术鸿沟
胡文鹏 的哥是否可以带车回家

笔者认为，的哥能否带车回家问题的解决，关键在

于找到春节期间广大市民搭乘出租车的需要和广大出租

车司机的利益之间的平衡点。这是对相关管理部门的考

验，但也并非完全无计可施。比如，能不能把这种“一刀

切”的管理模式变得更加灵活，更加人性化。甚至是否可

以借鉴“单双号限行”的办法，今年允许一部分司机开车

回家过年，明年让另一部分司机开车回家过年。

此外，更有效的手段就是，要以市场的手段引导司机主

动留下来。比如，由运管部门和出租车公司主动免除春节

期间的出租车份子钱，为的哥、的姐创造更大的利润空间。

这样岂不是比用行政命令强迫他们留下来要好得多！

（作者单位：广西桂林市旅游局法规科）

事件回放：据媒体报道，广州市交委日前要求凡广
州市籍的营运出租车，承包司机春节期间一律不得擅
自驾驶自己承包的营运出租车回乡，否则注销承包合
同。此事在社会上引起关注。

给份子钱放个假
李英锋

慎 用 行 政 命 令
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管理更加有效化
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管理更加有效化
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表面上看，的哥开着出租车回家了，广州街头的出

租车少了，不能满足市民出行的需求。

事实上，这是一个伪命题，首先是广州的外地的

哥占到三分之一，占比的确不小。不过，广州市外来人

口较多，在其他行业上也有不少，他们中的一些人也会

回乡过春节，人走街宽，打车未见得比平时难。即便是

这些出租车留在了广州，承包的司机回乡，开不动的出

租车也只是具有观感意义而已。

需要指出的是，出租车行业带有明显的市场特征，

政府直接规定行业的经营行为有越权的嫌疑。同时，

出台相关规定应努力满足各个层面的利益需求，不能

因为需要解决一个问题而带来其他的问题。因此，片

面禁止的哥带车回家，显示出有关部门行政命令的思

维惯性。

（作者单位：湖北嘉鱼县政协委员会）

广州市交委关于的哥不可带车回老家的禁令，的

确有保障广州市春节期间城市运力等考虑，但如果的哥

把车放在广州回家过年，还要每天缴纳高达 300元的份

子钱，就白白蒙受了财产损失；如果的哥不回家，坚持节

日里在岗位上作奉献，那就牺牲了与家人团聚的机会。

广州市的外地的哥约占总数的三分之一，这不是

个小数目，有关部门固然要为春节期间的出租车运力

进行考量，但是也应该为外地的哥的权益进行考量。

春节期间，国家对收费公路又要实行免费通行政

策了。笔者以为，有关部门或出租车公司不妨仿效这

一政策，给出租车的份子钱放个“春节假”，在春节前后

的一段时间内免收份子钱。这样，不用强制要求也会

有一些外地的哥自愿留在城市服务，他们虽然辛苦一

些，有了不能回家过春节的遗憾，但是在这期间他们的

负担减轻了，收入增加了。而停车回家的外地的哥没

有了份子钱之忧，也可以高高兴兴过一个踏实年。

（作者单位：河北省滦南县工商局）

近日，2012 年“中国机电工业年度人

物”评选结果揭晓，11 位企业家上榜。笔者

从榜单中发现，我国装备制造业出现了一些

新动向。

一是装备制造业引领中国制造业海外

并购。有关机构近期发布的报告显示，中国

制造业的海外拓展已经进入由装备制造业

引领的新阶段。2012 年前３季度，中国装

备制造企业海外并购交易的金额占据中国

制造业海外并购交易总额的 45%，而海外并

购已经成为国际金融危机以来中国装备制

造业海外拓展的主要方式，并购发起方也从

原先以大型国有企业占主导扩大到更多的

领先民营装备制造业企业的积极参与。

榜单中这方面的代表人物是潍柴控股

集团有限公司董事长谭旭光和北方重工集

团有限公司董事长、总经理耿洪臣。2012

年，潍柴牵手意大利豪华游艇制造商法拉

第、重组德国凯傲集团，由此搭建起“五大业

务板块”及“五大核心技术”的新格局。北方

重工则收购了全球知名盾构机企业，让国际

巨头成为自己的分包商，利用全球资源合纵

连横，向世界级目标迈进。

二是打破核心技术瓶颈成为装备制造

企业发展的主攻方向。一批中国装备企业

在通过技术突破、结构调整、产业升级的路

径，破解着装备制造业的痼疾顽症。随着国

家政策的大力扶持，企业的不懈努力，我国

在一些关键核心技术上已经取得了决定性

突破。榜单中这方面的代表人物是山东常

林机械集团股份有限公司总裁钟默和中高

控股集团有限公司董事长施庆哲。

三是把握新兴产业发展机遇成为装备

制造业转型升级的新增长点。我国面对全

球竞争加剧，环境资源约束日趋严峻和高级

人才短缺等挑战，必须从战略的高度重视以

发展高端装备制造业来推动整个装备制造

业的振兴，更有效地为各领域新兴产业提供

装备和服务的保障。在国家的大力支持下，

新兴产业蓬勃发展，其中的高端装备和节能

环保设备取得突破性进展。榜单中这方面

的代表人物是沈阳新松机器人自动化股份

有限公司总裁曲道奎、湖南华曙高科技有限

责任公司总裁许小曙、广东科达机电股份有

限公司董事长边程。

作为世界范围内 3D 打印技术的顶级专

家之一，许小曙毅然回国创业。经过两年半

的艰苦研发，2012 年，中国第一台激光烧结

3D打印机在长沙下线，使中国成为世界上第

三个拥有此项技术的国家。他们自主研发的

尼龙粉末材料，打破了国外的垄断地位。

一份榜单让我们看到，装备制造企业

在国际金融危机后直面困难、加快转型的

努力。

行业榜单折射装备制造新动向
刘 瑾

近日，英国机械工程师学会(IME)发

表报告称，全球每年浪费 20 亿吨食物，

几乎占生产量的一半。生产食物需要耗

用大量土地、水资源和能源，浪费食物无

疑就是浪费宝贵的资源和能源。因此，

节约粮食也是一种环保。

如今，日子好过了，节约粮食的意识

似已淡漠。 浪 费 粮 食 令 地 球 不 堪 重

负。以水资源为例，IME 的报告预计，

到 2050 年，人类每年需耗用 10 万亿立

方米至 13 万亿立方米的水生产食物，

是 现 在 全 球 总 耗 水 量 的 2.5 倍 至 3.5

倍 。 如 果 继 续 有 一 半 的 食 物 被 浪 费

掉 ，则 相 当 于 全 球 每 年 会 浪 费 5 万 亿

立 方 米 到 6 万 亿 立 方 米 的 水 资 源 ，这

几乎相当于我国淡水资源总量 2.8 万

亿立方米的两倍。每个人生活中不经

意间的浪费行为，点滴汇聚起来就是个

大数字。

我们身边的浪费现象比比皆是：很

多地方喜欢“摆阔”、讲排场，酒筵上堆满

山珍海味，很多整盘没动过的菜肴就被

倒掉；公款吃喝时，有人习惯把点上一大

堆吃不完的菜肴当成“有面子”，大酒店

里丢弃的厨余垃圾堆积如山⋯⋯

改变这些 陋 习 要 通 过 宣 传 教 育 。

提倡朴素务实、勤俭节约的中华民族传

统美德；政府部门尤其要带头转变作

风，简化接待，刹住公款吃喝之风，以正

社会风气。

尽管我 国 实 现 了 粮 食 产 量“ 九 连

增”，但同时也应看到，我国粮食每年还

有一定量的进口。我国相继实行最严

格的土地、水资源管理制度，以保障粮

食安全。从这个意义上来说，我们每个

人都要从节约粮食做起，节约宝贵的土

地和水资源，就等于为粮食增产作出了

贡献。

这两天，我国多地区再遭雾霾天气。表面上看，雾

霾的形成是天气变化异常所致，但本质上却是机动车

尾气、电力燃煤及工业污染等造成的，是我们在工业化

和城市化的过程中，长期过分追求发展速度，忽视环境

保护而累积的恶果。

近年来，我国城镇化建设进程明显加快，城镇化率以

每年约1个百分点的速度上升。但是，不少地方在城镇

化过程中，仍然片面追求外在的经济效益，忽视社会效益

和环境效益；重视眼前利益，轻视长远利益；仍然在走低

效率、低产出、高消耗的粗放型经济发展道路，从而导致

人口膨胀、交通拥挤、环境污染等问题日益突出。

这些问题造成一些地方虽仍处于城镇化的起步阶

段，却早已饱尝“城市病”之苦。这不仅让人们很难同步

共享发展成果，也严重影响了经济社会的发展和稳定。

因此,在城镇化建设中，同步加强环境保护和生态

文明建设，把发展中对环境的伤害降至最低，实现城镇

化建设的可持续发展，使子孙后代拥有永续利用和安

居乐业的生态环境，已成为时代的紧迫要求。

当前,我国正处于工业化中后期和城镇化加速发展

阶段。要突破城镇化中的人口、资源、环境瓶颈，充分考

量资源环境的承载能力，把生态文明理念和原则全面融

入城镇化全过程，走集约、智能、绿色、低碳的新型城镇

化道路。一方面，要切实把环境保护放在城镇化发展的

首要位置上，积极探索代价小、效益好、排放低、可持续

的环保新路，实现在发展中保护、在保护中发展。另一

方面，要积极培育和提高公众的环境保护意识，引导公

众改变不良的生活行为方式，让更多人关注环境保护。

城镇化应与环境
承 载 力 相 匹 配

林火灿

新闻漫谈

日前，天津市地铁推出一项服务——

“致歉卡”制度。地铁列车晚点 15 分钟以

上，乘客可凭储值票或当日单程票，到车站

客服中心免费领取“致歉卡”。该卡可作为

乘客向单位出示的“有因迟到”证明。

在很多城市，地铁已经成为上班族首选

的交通工具。就像人总会有个头疼脑热一样，

作为一种运营设备，地铁也难免会因这样那样

的客观原因出现信号故障、岔道故障、临时限

流、中途甩站等问题，造成晚点。出现这种情

况，绝大多数乘客都会表现出宽容的态度。

但乘客的理解有时并不代表所在单位的

理解。如果这样的晚点发生在上班早高峰时

间，众多的上班族因此而迟到，有的单位会对

员工轻则罚款、警告，重则扣罚全勤奖、月度奖

金。有了地铁“致歉卡”，上班迟到的员工可以

把“致歉卡”作为“有因迟到”的证明交给单位，

就可以避免因为地铁晚点而受到处罚。

除 了 最 新 推 出“ 致 歉 卡 ”的 天 津 ，广

州、上海等城市也已建立类似的制度，只

是名称不同。

其实，不管叫什么，这些举措体现的都

是城市公共管理能力的提升。公共服务

机构不妨转变观念，正视服务对象遭遇的

问题和困境，让以人为本变成实实在在的

行动。作为公共服务机构的一项人性化

服务举措，地铁“致歉卡”制度值得推广。

“致歉卡”透出人性化服务
节约粮食
也是一种环保

杜 铭

☞ 装备制造业正引领中国制造业海外并购

☞ 打破核心技术瓶颈成为装备制造企业发展的主攻方向

☞ 把握新兴产业发展机遇成为装备制造业转型升级的新增长点
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